
文 匯 要 聞A5 ●責任編輯：裴軍運

20212021年年55月月1919日日（（星期三星期三））

2021年5月19日（星期三）

2021年5月19日（星期三）

「只剩戶外能插管」醫生淚曝急診室惡夢

民進黨當局政治掛帥拒大陸疫苗

台當局拒設方艙 輕症留家勢「埋雷」
昨再增240本土確診 專家：不想學大陸做法恐步日本後塵

綜合華視新聞、中

央社及聯合報報道，

台灣新冠疫情確診病

例持續三位數增長，

18日再度公布新增240例本土個案。其中106例在新北

市，102例在台北市。面對承受巨大壓力的一線醫護，民

進黨當局不僅拒絕建設方艙醫院分流輕症病例，還出台所

謂指引，建議輕症、無症狀不需積極治療的確診病患，可

以居家隔離，將醫院病床留給重症病患，恐埋下繼續「爆

雷」的隱患。台灣預防醫學學會理事長陳宜民表示，指揮

中心如此排斥方艙醫院，大概是不想學習大陸的做法。

台當局衞福部門18日表示，最新統計顯示，台北、新北、基隆與宜蘭
四地醫院負壓隔離病房僅剩47間，專責病房僅剩28間，醫療量能吃

緊。台灣大學醫院當日呼籲，輕症或無症狀患者請到社區採檢站，勿直衝
急診，致使急診室堵塞，耗費醫療資源。台北市衞生局證實，目前台北市
病房均已住滿，無法將患者全部安排進入病房，只能要求其在家自我隔離
等候通知。

新北提請設置方艙被拒
《聯合報》18日發文指，台灣號稱醫療資源充沛，如今僅數百起感染病
例就左支右絀，不可思議。這顯示出指揮中心部署不足，民進黨當局所稱
的「超前部署」，可能僅關注了口罩實名制，篩檢、購買疫苗等問題均停
步不前。文章建議，應建立像大陸方艙醫院一樣的臨時收治中心，設計新
的醫療收治程序，分流輕重患者，節約醫療資源，避免滋生感染。
據報道，疫情嚴重的新北市此前已經提請民進黨當局設置方艙醫院，但
是，防疫部門負責人陳時中卻表示，「目前沒有考慮建置方艙醫院」。新
北市長侯友宜表示，當局不同意設置方艙醫院，再加上新冠肺炎疫情為輕
症、無症狀確診者為主，目前新北市整個醫療體系，會就現有的醫療能量
盤點，以設置集中檢疫所為優先，目前已清空183處集中檢疫所，後續會
再陸續徵調，用來容納輕症、無症狀確診患者，若再有不足，就會依去年
演練過的社區感染大規模爆發時，用隔離收治中心來收治。
台北市長柯文哲18日則表示，台北市會直接徵用大型旅館，「現在去

蓋方艙醫院也來不及了」。台北市政府18日召開疫情相關記者會，柯文
哲表示，若患者快篩呈現「陽性」，但不需要醫院治療，會放在防疫旅
館，將增加旅館內的醫護人員，盡量保留醫院戰力。

傳播隱患或致疫情加劇
台灣預防醫學學會理事長陳宜民表示，指揮中心如此排斥方艙醫院，大
概是不想學習大陸的做法，畢竟在台灣講到「方艙醫院」，許多人就想到
是大陸在使用，然而實際上外國也有這種比較大的隔離場域，包括意大利
與英國在疫情嚴重時都設置過，因此指揮中心不需要排斥。
而台灣當局出台的所謂的「輕症居家隔離注意措施」，指輕症大多數天
後可恢復，只要在家休養時盡量做到「一人一室」即可，未有要求同住人
也有相應的禁止外出要求。事實上，這一做法已經在去年的全球疫情中，
被證明是容易埋下社區傳播隱患的。以日本最近一波疫情為例，為優先確
保重症患者得到收治，日本政府建議輕症患者和無症狀感染者居家或在指
定酒店隔離。日本傳染病專家認為，居家患者可能是導致日本疫情急劇加
重的主要因素之一。
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日前島內本土疫情大爆發，
民間傳出呼籲購買大陸疫苗的
聲音，台灣疫情指揮中心指揮
官陳時中18日罕見鬆口，稱
若提出購買大陸疫苗申請會統

籌處理。但陳時中同時又稱「大概很難，在有
限的資料裏面，不是那麼有信心。」兩岸專家
向香港文匯報表示，在防疫問題上，民進黨當
局始終是政治掛帥，完全不把民眾安危擺在第
一位。
台灣政治大學國際關係研究中心研究員湯紹
成教授表示，民進黨當局帶着有色眼鏡來看待
大陸疫苗，完全無視大陸疫苗的安全性及有效

性。可事實卻是，已經有明確數據顯示，大陸
疫苗的保護效力已達到世衞組織的相關標準要
求。民進黨當局始終是政治掛帥，完全不把民
眾的安危擺在第一位，完全是心理作祟，認為
大陸對台灣的態度都是存心不良，台灣相關單
位已經走火入魔了。
廈門大學台研院副院長張文生教授表示，台

灣目前疫情緊張，民間包括地方政府很多人提
出要引進並使用大陸疫苗，但是台灣當局出於
意識形態考慮，對大陸包括疫苗、防疫政策等
方面都持有敵對態度。一方面是台灣民間和地
方有訴求，另一方面是台灣當局的政治考慮，
兩者相互矛盾。

張文生表示，台灣當局從政治上考慮，對引進
大陸疫苗採取阻攔的態度，而且找各種各樣的理
由對大陸疫苗進行「污名化」，現在又拿台灣民
意來作擋箭牌。這種做法只能證明在防疫問題上，
台灣當局沒有放棄意識形態的考慮。但台灣不管
是民間還是地方，要求引進使用大陸疫苗，最終
恐怕還是要過台灣當局這一關。
張文生認為，台灣當局必須放棄政治意識形

態的障礙，必須正式開放大陸疫苗，才有可能
在台灣使用大陸疫苗。否則台灣當局不開放，
地方或民間引進，一旦出現某些問題，台灣當
局又會把鍋甩在大陸身上。

●香港文匯報記者 蘇榕蓉 福州報道
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香港文匯報訊 據中通社報道，台灣17日因高雄興達
電廠設備出狀況，經歷5天以來第二次大停電，對於在
家防疫的民眾來說，更是增添困擾。據18日公布的一
份網媒民調顯示，有四成網友連續受到兩次停電影響，
近七成網友認為，台灣行政機構負責人蘇貞昌及經濟部
門負責人王美花應該下台。
網路媒體NOWnews以「相隔不到5天，台灣又大規模
無預警停電，你有受到影響嗎？」為題進行網絡民調，該
民調也詢問網友，在這兩波限電分區輪流供電中，有受到
影響嗎？結果顯示，參與投票的網友中，5月13日與5月
17日都受到影響的有40.88%。
對於「經濟部門負責人」或「行政機構負責人」是否

應該為此下台？有69.89%網友認為「應該，5天內兩度
停電，影響戶數太廣了」；另有21.76%網友認為「不
應該，用電量超出預估，限電只是必要措施」。

蔡當局能源政策太理想化
中國國民黨革實院院長、台北市民代羅智強18日
表示，台灣地區前領導人馬英九曾憂心忡忡說：「若
按民進黨的政策，台灣10年內必然大缺電」，並早
就預言了台灣當局在蔡英文執政後的台灣處境。馬英
九辦公室回應說，這些都是專家根據科學判斷預見
的。
馬辦指出，2014年4月27日，因民進黨前主席林義
雄絕食，加上當時社會尚無共識，馬當局決定暫時封存
已接近興建完成的核四電廠，等待未來適當時機再啟封
運轉。當年8月30日，新上任的台灣經濟部門負責人杜
紫軍斬釘截鐵地表示，在核四封存與火力電廠陸續除役
的雙重因素下，台灣到2021年將面臨分區限電；不幸
一語成讖，預言成真。
馬辦表示，2016年3月31日，馬英九與蔡英文在台
北賓館晤談1小時。當時馬英九直接指出，蔡英文與民
進黨的能源政策太理想化，台灣綠能不可能在2025年
達到發電量的20%，取代核能；而天然氣佔到發電量的
50%也風險極大。
馬辦強調，當時蔡英文聽了只淡淡地說，民進黨的能源
專家都是世界一流的，不會有問題。馬英九聽了憂心忡
忡，當場對蔡英文表示：「我高度憂心！」他認為民進黨
2025「非核家園」再生能源的每年增長率有限，又無法24
小時發電，難以取代可全天發電的基載能源如核電或燃
煤，台灣未來可能遭遇缺電困難。

台灣疫情延燒，許多醫院
急診室需負擔篩檢，以及就
診人潮，甚至改至戶外門
診；急診科醫師田知學坦言
「未曾如此」，急救區、負
壓隔離病房與專責病房全滿

床，一位垂死無意識的老人家，病情急需急救
插管，又深怕若是確診者大家恐陷染疫風險，
全院只剩戶外能插管，最後家屬放棄急救，讓
她不禁落淚。

近日雙北（台北、新北）地區醫院擠爆篩檢
民眾與病患，導致急診病房滿床。身在第一線
醫護的急診科醫師田知學，以人山人海形容急
診室現況，她感嘆，全世界不是只有新冠肺炎
一個病，還在思考如何疏通眼前如夢的情況，
危急的情況接連而來。

當時護理師突大喊急救，田知學說，眼前不
是一個急救的床位，但一位年紀非常大的老先

生已經蒼白、定格了，大家衝上去壓胸、準備
插管，自己趕緊請外籍看護找家屬，最後他們
決定不要急救。

田知學調整情緒後，突然，檢傷護理師又往
急診室內大喊，有一位高燒瀕死前呼吸的老
人。她下意識地回應，將病人推進急診室，卻
獲得「沒有床」的回應，而這幾天急診一直都
處於這種狀態。

田知學眼見急診室內都是等着採檢的民眾，
心想「如果在這邊插管？空氣都會瀰漫着他
（病患）的飛沫，萬一他是陽性，大家全部感
染」，而戶外也有許多人等着篩檢，便喃喃說
着：「外面！只有外面可以插管急救。」

「前兩天其他急診爆到需要在戶外急救病人
是真的。」田知學說，當時看着護理師把所有
可能可以就地戶外使用的急救器材推到自己眼
前，為了讓家屬見老人最後一面，試着用氧氣
讓病患撐着，此時的她淚水不爭氣地滑落。

田知學感嘆，這一切太不真實如噩夢般，緊
急事件越演越烈，雙北好多醫院，急診水深火
熱。 ●《聯合報》
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島內輿論強烈質疑台當局防疫不力
香港文匯報訊 據新華社報道，近期台灣
新冠肺炎疫情驟然升溫，單日新增本土確診
病例17日攀升至333例，防疫形勢日趨嚴
峻。連日來，島內輿論持續發聲，批評民進
黨當局防疫不力是造成此次島內疫情爆發的
要因，呼籲當局「政治放一邊，疫情擺中
間」，加大普篩，並盡快從多個渠道獲取疫
苗。
有島內媒體稱，「這是自去年初以來，台

灣防疫戰最慘的一次挫敗」。據報道，某種
程度的恐慌情緒正在台灣全島蔓延擴散。儘
管民進黨當局不斷強調物資充足，島內多地
仍出現民眾瘋搶物資情形，口罩、酒精等防
疫用品價格水漲船高，醫院床位捉襟見肘。
更令民眾擔憂的是，不少病例至今仍無法確
定感染源頭。
台灣《中國時報》17日發表評論指出，各
種疫情傳聞甚囂塵上，人民需要當局做事。
只在社交媒體上高喊團結，卻不願實時提供

正確、完整的信息，是不可能安定民心的。
在整個防疫過程中，當局「第一時間不是構
築病毒防火牆，而是構築責任防火牆，把責
任往外推」。

給足1年防疫時間卻玩政治
「指揮中心在老天爺給的1年假期內只會
玩政治，沒有好好整備篩檢量能，到現在敵
人大量出現才發現根本沒子彈，還正經八百
地騙老百姓還在存子彈。這和騙疫苗如出一
轍，是在騙老百姓的命。」台灣防疫學會理
事長王任賢投書媒體說。
曾任當局衞生主管部門負責人的醫學專家

楊志良更是在接受台媒採訪時痛斥：「是獨
裁防疫害了台灣疫情！」
事實上，台灣的本土疫情一直零星出現，

周邊地區頻繁查出來自台灣的輸入病例就足
以證明。然而，民進黨當局卻始終堅持拒絕
普篩，台防疫部門負責人陳時中近日仍辯稱

「普篩不僅沒效，還可能損害醫療量能、拖
慢疫調速度，得不償失」。據台媒報道，目
前全台僅台北、新北設立了屈指可數的社區
篩檢站，每天大批民眾前往，站前「大排長
龍」。
有台媒直言，民進黨當局拒絕普篩的真正

原因是擔心會讓其極力塑造的「防疫模範
生」形象破功。台資深媒體人趙少康在社交
媒體上質疑：「如果只是怕普篩戳破了零小
區感染的假象，最後苦果由全民承受，實在
太可惡、太自私了。」
台灣《經濟日報》17日發表社論指出，目
前新冠病毒已發生變異，防疫局勢產生變
化，當局防疫措施亟待升級。屢有專家建議
普篩，當局卻毫無作為。
《聯合報》則刊文說，「防疫不能靠運

氣。台灣無法取得足夠的疫苗，若還不加強
核酸檢測，我們真打算只靠口罩與洗手撐過
這次疫情？」

●新北市亞東醫院爆發院內感染事件，其中1確
診者死亡。全院醫護2次採檢出現2護理師陽性
反應送隔離。圖為18日亞東醫院戶外篩檢區情
形。 中央社

●新北市板橋區亞東醫院17日爆出院內傳染案件，共有7人確診。目前門診降載且住院病人只出不進，僅收治由急診進入的急重症病患，全院
醫護防護升級。 中央社


